



SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA
SERVICIOS EDUCATIVOS DEL ESTADO DE CHIHUAHUA

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

UNIDAD 081

**“LOS VALORES FACTOR QUE FAVORECE LA DISCIPLINA EN LOS
ALUMNOS DE CUARTO GRADO DE LA ESCUELA PRIMARIA”**

**PROPUESTA DE INNOVACIÓN DE
ACCIÓN DOCENTE QUE PRESENTA**

LUZ AMELIA RODRÍGUEZ SOTO

**PARA OBTENER EL TÍTULO DE
LICENCIADA EN EDUCACIÓN**

CHIHUAHUA, CHIH., AGOSTO DEL 2003



INDICE

Página

INTRODUCCIÓN.....	5
--------------------------	----------

CAPITULO I.

IDENTIFICACIÓN DEL PROBLEMA

A. Problematización.....	8
B. Diagnóstico pedagógico.....	9
C. Contexto que rodea al niño.....	12
D. Planteamiento del problema.....	15
1. Justificación.....	15
2. Objetivos.....	16

CAPITULO II.

INVESTIGANDO LA TEORÍA QUE ME APOYE EN EL PROBLEMA

A. Los valores en la disciplina.....	18
B. La metodología factor favorecedor de la disciplina.....	23
C. Paradigma de Investigación.....	25
D. Tipos de Proyectos de innovación docente.....	26

CAPITULO III.

LA ALTERNATIVA DE SOLUCIÓN..... **31** |

A. Plan de trabajo.....	32
B. Estrategias de acción docente.....	35
1. “Nuestro reglamento”.....	35
2. “Ahora cuéntame tú”.....	38
3. “Se dibujar”.....	40
4. “Entre tú y yo”.....	42

5. “La carrera del saber”.....	43
6. “El cuento sabio”.....	45

CAPITULO IV.

ANÁLISIS E INTERPRETACIÓN DE RESULTADOS.....	47
---	-----------

CAPITULO V.

PROPUESTA PARA EL MEJORAMIENTO DE LA CONDUCTA.....	56
---	-----------

CONCLUSIONES.....	61
--------------------------	-----------

BIBLIOGRAFÍA.....	64
--------------------------	-----------

ANEXOS

INTRODUCCIÓN

El nivel disciplinario, la crisis en los cambios de valores que se observa en la generalidad de la población escolar, el desconocimiento de reglas de urbanidad, el hábito de convivencia denota fallas visibles como el no respetar la opinión de los demás, la dificultad para integrarse a grupos así como el respetar jerarquías y establecimiento de diálogo deficiente son factores que impactan de manera notable en el proceso de enseñanza aprendizaje.

La indisciplina realmente se contempla como un problema recurrente, no solo en las instituciones educativas sino que abarca a la sociedad en general pues son acciones que dificultan la convivencia y el marco valorativo se ve dañado.

La necesidad de buscar un equilibrio entre lo que se quiere hacer y las limitaciones impuestas por una sociedad hace necesaria una reglamentación disciplinaria que permitirá pertenecer a una sociedad funcional.

Es importante destacar que los alumnos de cuarto grado de la Escuela Sertoma de Cd. Cuauhtémoc, Chih., presentan una problemática muy marcada en el ámbito valores por lo que es necesario buscar la manera de aminorarla, abocándose principalmente en los valores de respeto, disciplina y honestidad.

Dentro del primer capítulo se establece la identificación del problema dentro del aula, para ello se realiza el diagnóstico, en el cual se ha observado los comportamientos de los niños, se platicó con los padres de familia al respecto, así con diferentes docentes para conocer sus puntos de

vista al respecto. Fue necesario analizar la conducta de los niños para entender el por qué de la indisciplina, investigar el contexto para detectar factores que incidan en el problema, se toma muy en cuenta el contexto en el que se desenvuelve el niño pues, sin duda alguna es parte importantísima para su formación, si bien es cierto que la escuela contribuye en gran medida al mejoramiento de la disciplina, es en el seno familiar donde se adquieren o no valores, un ambiente hostil genera individuos hostiles, un ambiente culto promueve la cultura en sus integrantes.

Ya vista la indisciplina como un problema que afecta la formación integral del individuo es necesario plantear objetivos claros que redunden en el beneficio del infante en formación.

El docente debe involucrarse para cambiar esas actitudes negativas de los niños, para ello los valores son un elemento fundamental por lo cual hay que inducir a los niños para que se vivan a diario, asimismo son indispensables para poder convivir armónicamente dentro de una sociedad. Hay autores como Durkheim y Rogers quienes manejan diversas teorías que tienen que ver con esta problemática y que se manejan en el capítulo dos que dan además sustento a este trabajo.

Los tipos de proyecto son también manejados en este capítulo haciendo especial mención al proyecto de acción docente pues es el que tiene que ver con la problemática establecida.

Las alternativas de solución se proponen en el tercer capítulo dándole una importancia especial al plan de trabajo que se traza para el seguimiento de la problemática, se incluyen las estrategias de acción docente, objetivos y la evaluación que será aplicada a cada una de ellas con la finalidad de conocer el avance logrado.

Los resultados obtenidos de la puesta de las estrategias se analizarán e interpretarán dentro del capítulo cuarto dando paso a la presentación de la propuesta para el mejoramiento de la disciplina.

Dentro del apartado de las conclusiones se encuentra de manera global el trabajo y los resultados de la propuesta establecida para el mejoramiento de la conducta de los alumnos de cuarto grado, así como de los cambios mostrados a lo largo del tiempo de aplicación.

Se presenta también el apoyo bibliográfico con el que se contó para la realización del trabajo y las evidencias de las estrategias que fueron aplicadas.

A lo largo de este trabajo se ha pretendido establecer un sistema de regulación de conducta fundamentado y basado en estrategias propias y acordes a los alumnos cursantes del 4° grado de primaria.

CAPITULO I

IDENTIFICACIÓN DEL PROBLEMA

A. Problematización.

Al iniciarse el año escolar 2002-2003, la dirección de la escuela "Sertoma" No. 2166, me designó el grupo de 4° grado compuesto por 20 alumnos, de los cuales 9 son hombres y 11 mujeres. Se aplicó una batería de exámenes con sus cuatro áreas fundamentales a manera de diagnóstico.

Aplicados estos exámenes se calificaron obteniendo un nivel bajo de aprovechamiento. En las primeras semanas de trabajo pude detectar el problema siguiente:

Se observó que el conjunto de alumnos a mi cargo, aunado a su bajo nivel educativo contaban también con el desconocimiento de reglas básicas de conducta y que las faltas indisciplinarias eran un factor recurrente a lo largo de su paso por la escuela.

Al establecer un diálogo con los maestros en un grupo colegiado tratamos el tema de cual sería el problema que con más frecuencia se presentaba en las aulas y que afectaba al proceso de enseñanza-aprendizaje; dentro de la innumerable cantidad de problemas que se mencionaron se llegó a la conclusión de que la indisciplina afectaba a todas las áreas de estudio y ha llevado al alumno a ver afectadas no solo sus áreas de estudio sino a ver afectadas también sus relaciones interpersonales, por lo tratado se toma como un problemática docente y en las que se llevará a cabo una presentación más general de la misma.

B. Diagnóstico.

Al realizar el diagnóstico se identifica el problema educativo que presenta en el aula y sus causas. Reconoce la práctica docente analizando que tanto lo que se hace o se deja de hacer contribuye a que siga existiendo.

Se trata de seguir un proceso organizado para estudiar en colectivo la problemática significativa de la práctica docente donde están involucrados los profesores, donde se inicia con su enunciación, hasta llegar a las conclusiones, con el fin de comprenderla de manera crítica y posteriormente plantear un problema específico y un proyecto que contribuya a su solución.¹

Este llevará a conocer la situación de la práctica docente, reflexionar sobre ellas, para así constatar la problemática de estudio en relación práctica-teoría-práctica.

Al iniciar los trabajos dentro del grupo de 4° grado y mediante el examen de evaluación diagnóstica aplicado al inicio del ciclo escolar se detectó que el nivel de conocimientos de los alumnos no correspondía al grado anterior cursado; considerando que el resultado de los exámenes no es del todo real se procedió a continuar con el análisis de los alumnos tomando en consideración los antecedentes y conjugándolos con el presente; se observó que las faltas indisciplinarias eran un factor recurrente a lo largo de su paso por la escuela.

En la primera reunión de padres de familia se observó nuevamente que los padres hacían aseveraciones sobre las bajas calificaciones y a la vez expresando, “pero es muy vago”, “no hace caso”, esto coincidía con el trabajo y su dificultad para realizarlo dentro de la escuela por lo que la

¹ ARIAS Ochoa, Marcos Daniel “El diagnóstico pedagógico”. Antología: Contexto y valoración de la práctica docente. U.P.N. Plan 94 pág. 42

indisciplina comienza a ser pensada como elemento que influye en el bajo aprovechamiento de los alumnos.

Durante los primeros días de trabajo se hace notoria la dificultad para organizar el trabajo, los alumnos realmente no conocen de organización, de cumplimiento de normas y reglas, su atención es poca y en ocasiones nula para lo que habla el maestro o sus compañeros, por esto, se observa que el aprovechamiento sobre temas expuestos es muy deficiente, cosa que se refleja al realizar ejercicios propuestos para retroalimentar un tema determinado.

La indisciplina se muestra claramente en el grupo de 4° grado donde las bromas pesadas, empujones y zancadillas son comunes entre los varones. Entre las niñas surgen peleas con más componente verbal pero no menos violentas. Correr por los pasillos, esconder los útiles a un compañero, utilizar un lenguaje grosero, forma parte de conflictos que surgen cotidianamente en la escuela. Transgresiones, actos de indisciplina, mala conducta, más allá de cómo se las nombre son acciones que dificultan la convivencia armónica y ponen en juego en mayor o menor medida el marco valorativo que sostiene toda institución educativa. Si el procedimiento para evitarlas es exclusivamente punitivo, no permitirá que los alumnos reflexionen sobre la carga de discriminación que puede contener una broma a “la gorda” o al “negrito”, sobre la violencia que encierran algunos “juegos” que imponen la ley del más fuerte, sobre la falta de pudor de las groserías.

La disciplina nace de la necesidad de buscar un equilibrio entre lo que los niños quieren, lo que deseen otros, familia, amigos, maestros y por otra parte las limitaciones y restricciones que les impone la sociedad (no puedo jugar a la pelota en el aula).

Entendemos a la disciplina como la puesta de normas destinadas a ayudar al niño a aprender a enfrentarse con las exigencias que inevitablemente el ambiente le plantea. Como tal no es ni buena ni mala, dependiendo de su adecuación a las necesidades y posibilidades evolutivas de los niños. Los protege de los riesgos a los cuales podría enfrentarse debido a su falta de anticipación y frente a situaciones de peligro.

La naturaleza misma de la disciplina y las condiciones que la hacen necesaria, produce tensión.

Con frecuencia, lo que el adulto exige puede parecer disparatado o injusto desde el punto de vista de los niños. Así los adultos la imponen en situaciones desagradables y posibles peligros que los niños no logran ver y de los cuales deben ser protegidos.

En el logro de la comprensión de la importancia de la modificación y la modificación misma de conductas llevará a los alumnos a mover el engranaje y modificar inclusive la conducta del entorno familiar.

Analizando todo esto nos hacemos la pregunta ¿Son los responsables de su indisciplina? o lo ¿Son las estrategias que se han seguido para regular la conducta?

Los profesores contribuimos en gran medida al mejoramiento de esta pero es en el seno familiar donde realmente se establecen valores y reglas a seguir. Durante el transcurso de la práctica, nos enfrentamos con un sin fin de dificultades que van obstaculizando el desarrollo integral del niño. Pero se consideró que una de las problemáticas que enfrenta el aprendizaje de los alumnos es la indisciplina.

C. Contexto que rodea a los niños de 4º grado.

Para lograr un aprendizaje eficaz es necesario que como maestro conozca el contexto en el que se desarrollan, tomando en cuenta los siguientes aspectos:

1. La Comunidad.

Es de gran importancia conocer el medio social en el que se desarrolla el niño, su familia principalmente y la comunidad de la cual forma parte.

El medio social de la escuela "Sertoma" No. 2166, los alumnos que asisten a ella una gran parte de las familias son familias desintegradas y otras en su minoría integradas.

En este aspecto podemos notar que la falta de integración familiar y además carentes de práctica de valores provoca que los alumnos reflejen de manera acentuada su necesidad de atención por medio de conductas reprobables y ocasionado constantemente reproches por parte de los adultos que lo rodean ante estas conductas acentuando su indisciplina toda vez que no reciben una atención adecuada, además no sólo se revela ante los represores sino ante la sociedad entera mediante actos de vandalismo.

Al inicio del ciclo escolar se hace referencia a la importancia de la atención a sus hijos para que logren mejores resultados de aprendizaje por lo que se insiste en la educación del alumno es de padres de familia, maestros y el mismo alumno. Sin duda alguna el niño hace lo que lo rodea. Un ambiente culto promueve un vocabulario y un conocimiento amplio y elevado, un ambiente común promueve un vocabulario y conocimiento popular o común.

Es indispensable rodear al niño de valores, creencias religiosas y culturales adecuadas en relación con la escuela y su comunidad, ya que entre más acceso tenga el alumno al manejo de instrumentos (libros, bibliotecas), conocimientos previos y por tanto más oportunidades de aprender.

Desgraciadamente los alumnos del plantel se encuentran un tanto alejados de estos principios lo cual favorece malas condiciones para su desarrollo.

Si bien hemos dicho que el niño hace suyo lo que lo rodea también es necesario mencionar que el ambiente que en su generalidad se desenvuelven los alumnos es carente de toda regla que regule las conductas, por lo cual para los alumnos es de más normal su actuar ya que es el medio en el que se han desarrollado es decir desconocen que haya un mejor comportamiento que pudieran adoptar.

2. La escuela donde laboro.

A pesar que las reglas disciplinarias dentro del plantel escolar son muy claras, los alumnos tienden a transgredirlas constantemente, los maestros en ocasiones a “apretar” y a “aflojar” la cuerda de la disciplina de manera irregular de lo cual los alumnos se dan cuenta, la inestabilidad en las reglas agrava la conducta de los alumnos y no nos permite establecer disciplina cuando deseamos hacerlo ya que perdemos credibilidad a causa de la inestabilidad.

Otro factor que altera la conducta de nuestros alumnos es que la escuela alberga en su mayoría a alumnos con dificultades familiares y por ende con características similares entre sí lo cual hace más difícil el control

de ellos. Una característica que se observa es la falta de respeto a la autoridad que establece un adulto, en este caso el de su maestra o cualquier otra autoridad escolar, la manera de conducirse con sus compañeros es a través de palabras altisonantes, que muchas veces rayan en obscenidad.

Se entiende que la realidad del niño es una y la realidad que pretende imponerle el contexto escolar es otra, por lo que se exige un entendimiento entre peticiones o exigencias escolares y las presiones del medio ambiente exterior que vive el niño y del que no se puede desprender del todo.

3. El aula escolar.

Uno de los fundamentos primordiales que me orillan a establecer este tipo de pensamientos es la propia realidad que se presenta dentro del salón de 4° grado donde las faltas de respeto son constantes entre los mismos niños, las actividades escolares no se concluyen debido a que los trabajos por equipo terminan en verdaderas peleas entre los niños, por lo que hay muy poca armonía entre los alumnos, se dirigen a sus compañeros con palabras altisonantes, constantemente se faltan al respeto, se pelean de manera verbal y es frecuente que los niños y las niñas lleguen fácilmente a los golpes.

En conclusión estas circunstancias no se pueden desmeritar, es injusto para ambos lados, debido a que cada una de las partes defiende su propia verdad y que de alguna manera es justificada, los niños pretenden sobrevivir con sus propias herramientas marcadas por su entorno familiar y social, en el caso del docente le queda cumplir su función estableciendo un sistema de trabajo incluyendo el entorno familiar y social del niño con el entorno escolar para regular su conducta.

D. Planteamiento del problema

Durante mucho tiempo los profesores se han dado cuenta que el alumno presenta dificultades en su aprendizaje. De ahí que la disciplina sea un problema que afecta en la adquisición de conocimientos.

Analizando diversas problemáticas a las que tiene que enfrentarse el profesor se eligió indudablemente la falta de valores como un factor que influye en la adquisición de conocimientos en 4º grado". Por esta razón definiría la problemática docente de esta manera:

¿Cómo favorecer en los niños valores que los lleven a un mejoramiento de la disciplina para lograr un desarrollo integral?

Esto con el fin de que al modificar su conducta tengan mayor facilidad en la adquisición de conocimientos y mejor desenvolvimiento en cualquier grupo social donde se desarrollen.

1. Justificación

La indisciplina como factor que afecta en el avance del proceso enseñanza aprendizaje es un punto en el que los maestros debemos poner atención ya que las conductas que han venido mostrando los alumnos a lo largo de su desarrollo han venido afectando de manera notable no sólo su desarrollo académico sino su desenvolvimiento dentro de un núcleo social.

Uno de los fundamentos que me orillan a establecer este tipo de pensamiento es la propia realidad que se presenta dentro del salón de clases donde las faltas de respeto son constantes entre los mismos niños o la autoridad que establece cualquier adulto, esto refleja no sólo la falta de

reglas para un buen convivir sino que vaticina la formación de individuos con conductas reprobables los cuales no encajarán en un contexto social.

La formación integral que maneja la escuela conlleva a integrar dentro de sus planes de enseñanza la modificación urgente de conductas en sus alumnos, la integración y adquisición de valores que regulen su forma de vida así como la comprensión de conductas aceptables para un mejor desarrollo social.

La falta de estos valores y la práctica de conductas reprobables en nuestros alumnos en formación formula un sistema de vida desordenado que los llevaría a situaciones caóticas en un futuro y que contribuirían a la formación de una sociedad carente de valores.

2. Objetivos.

Una vez que se sabe que problema vamos a encarar ahora hay que pensar como docentes en que tenemos que lograr para acercarse a la situación ideal y así fijarse los objetivos o metas a alcanzar.

Los objetivos son una imagen anticipada del grado de solución de un problema. Los objetivos son el anhelo posible de mayor calidad educativa en la escuela, en el grupo primordialmente que está a su cargo.

Los propósitos que se desean lograr son:

Que el alumno:

- ☞ Fomentar el hábito de la buena conducta y preservar la buenas relaciones en torno a un grupo social.
- ☞ Adquiera reglas básicas de convivencia.

- ☞ Desarrolle sus capacidades para interactuar en función de un grupo.
- ☞ Obtener la repercusión que deberá tener en el proceso de aprendizaje por una conducta aceptable.

Que el maestro:

- ☞ Aplique una metodología adecuada en el proceso de enseñanza – aprendizaje al modificar conductas en sus alumnos.
- ☞ Aplicar correctamente los contenidos y actividades que ofrecen los planes y programas.
- ☞ Hacer uso adecuado de los materiales escolares, favoreciendo el aprendizaje de los alumnos.
- ☞ Responsabilizarse y comprometerse por conocer que aspectos debe trabajar para lograr la modificación de conductas inaceptables dentro de su entorno escolar.
- ☞ Involucrar al padre de familia, dispuesto a trabajar en las tareas escolares.

CAPITULO II

INVESTIGANDO LA TEORIA QUE ME APOYE EN EL PROBLEMA

Si partimos de los postulados del francés Emilio Durkheim, donde enfatiza que la educación es la acción ejercida por las generaciones adultas sobre las que todavía no están maduras para la vida social, esto tiene por objetivo suscitar y desarrollar en el niño cierto número de estados físicos, intelectuales y morales, que exigen en él y la sociedad, políticas en su conjunto, destacando el medio especial al que está particularmente destinado, así nos encontramos con que el medio ambiente es determinante para definir y orientar la conducta de un niño, es decir, en ese estado de indefensión en que se encuentra, se apropia de todos los medios posibles para sobrevivir, ya no para vivir.

La influencia del medio social determina necesariamente una actitud que puede definirse de acuerdo a Rogers como “no un método de enseñanza propiamente dicho, sino un cierto estilo de relación con los demás y con el grupo”²

De esto se deduce la actitud el predominio de actitudes rebeldes, agresivas, apáticas, tendientes hacia la irresponsabilidad y faltas constantes de respeto.

A. Los valores en la disciplina.

La disciplina basada en los valores es un acto de voluntad que los niños realizarán porque así lo han determinado sin imposición de ninguna

² U.P.N Antología Básica: Planeación, Comunicación y Evaluación en el Proceso de Enseñanza. México 1994 pág. 59

persona adulta. Cuando partiendo de sus deseos internos el alumno muestra actitudes positivas para el buen desempeño escolar.

La disciplina propiamente dicha no debe ser confundida con una “dictadura”, no sólo es un conjunto de reglas para mantener el orden, ya que éstas están basadas en grupo de valores, los cuales adquieren diferente sentido por unos y otros. El respeto es uno de los que interfieren en el implemento de la disciplina pero a este lo divide una línea muy tenue del “hago lo que quiero”.

Para convivir bien con los demás hay que tener en cuenta dos aspectos: no hacer nada que perjudique a los demás y actuar de forma que se beneficie a los demás.³

Los niños que se rebelan en la escuela son aquellos para quienes el desafío es excesivo o no es lo suficientemente grande, aquellos que no han podido rebelarse eficazmente en casa y los que tienen dificultades para ajustarse dentro de la configuración social del grupo. La disciplina forma parte inevitable de la educación, es en sí educación. Es posible que el medio ambiente en el que se desenvuelven los niños respondan sencillamente a los paradigmas que les marca una sociedad y un entorno familiar predominante, por lo que, si desde pequeños vieron y vivieron en la violencia y la falta de respeto, esta conducta resulta natural y norma para ellos, ya que de alguna manera desconocen otro tipo de comportamiento o que exista una mejor forma de vida.

El determinante social tal como lo señala Durkheim es un factor de formación, por lo que también este ambiente impacta la personalidad y la formación de que van adquiriendo los niños.

³ ENCICLOPEDIA AULA. “Educación Cívica”. Cultural S.A. de Ediciones España. 1992 pág. 7

- *Indisciplina en el aula.*

Sin duda alguna dentro del aula se marca un rumbo de aprendizaje que está determinado por el docente y el resto del grupo, en el caso del maestro influye su didáctica, su personalidad y el entorno escolar en sí, en el caso de los alumnos, un liderazgo predominante marca un estilo de actitud en el resto de los niños, que bien puede ser negativo o positivo.

Las causas de la mala conducta no son difíciles de identificar, todo niño necesita triunfar. Si las necesidades escolares que se le ponen delante le resultan demasiado difíciles, se siente frustrado. El niño necesita que sus cualidades, pequeñas o grandes sean reconocidas por su maestro y sus compañeros...la gente necesita ser reconocida por sus éxitos, ello nutre su sentimiento de valor personal... lo que quiere es que los demás lo quieran y respeten por lo que él es. La relación entre maestros y alumnos debe ser tal que haga sentirse al niño emocionalmente seguro.⁴

Es factor importante que la atmósfera de la clase sea amistosa y fácil, por lo que el docente debe comprender las necesidades emocionales de sus alumnos y tomarlas en cuenta en su labor.

Por su parte el biólogo suizo Jean Piaget, a través de sus investigaciones, determinó que el niño tiene un comportamiento tan especial que se convierte en un almacén de aprendizajes, por lo que al ingresar a la escuela ya lleva consigo un sin fin de experiencias que determinan de manera inconsciente y consiente la forma de apropiarse del conocimiento, "la regla es considerada por el niño como una ley debido al consentimiento mutuo, que es obligatorio respetar si se quiere ser leal, pero que se puede transformar a voluntad a condición de que participe la opinión general"⁵.

⁴ SOLÁ Mendoza, Juan. "Higiene Escolar". Editorial Trillas México 1982 pág. 161

⁵ PIAGET, Jean. El interrogatorio y los Resultados Generales, Criterio Moral en el Niño. México Ediciones Roca, 1985, pp. 18-69

- *La indisciplina y la escuela.*

En la escuela al contrario del hogar la aspiración central es la conquista, el logro que con mucha frecuencia exige cooperación, los niños pueden observar la conducta de los compañeros e imitarlos, siguiendo su ejemplo.

Lo anterior funciona tanto para bien como para mal, pero en la mayoría de los casos, el grupo presiona a sus miembros para que se conduzcan de alguna manera que mejore y refuerce su imagen. En la escuela, las reglas se definen con más claridad que en la casa pero aún con esto los niños que tienen necesidad de manifestar su inconformidad hacia algo tienden a transgredir las reglas implantadas por el plantel escolar.

Hablando de la labor de la escuela en este respecto, podemos decir que la escuela cumple la función de educar “Educar es permitir por medio de actos concertados, que el ser humano llegue a ser lo que es. Educar es personalizar y es humanizar. Educar es, por consiguiente, conducir a un ser conciente, libre, responsable al mayor grado posible de lucidez, de verdad y de valores.”⁶

- *Disciplina familiar.*

Si tomamos la premisa de que la educación es la acción ejercida por las generaciones adultas, el primer impacto educativo se encuentra dentro del seno familiar, es decir los primeros adultos son los transmisores de una educación cultural y ellos marcan un rumbo con actitud, valores y normas de conducta.

⁶ SIMONNE. Citado en: “Educación en valores”. Editorial Trillas S.A. De C.V. México, D.F. 2000 pág. 63

De acuerdo al psicólogo americano James Badwin, quien afirma que tenemos relaciones circulares, las que dicen son “repeticiones de conducta que tiende a conservarse y perfeccionarse”⁷ sostiene que estas se dan en la primera infancia y son básicas para el aprendizaje psicomotor del niño, se basa en la repetición de conductas para afianzar un nuevo aprendizaje. Estas bien pueden tratarse a acciones de conducta tendientes a la supervivencia diaria.

Una vez más se enmarca el contexto personal con respecto a la conducta y a las emociones predominantes de una dinámica familiar que determina actitudes y comportamientos, mismos que se manifiestan fuera del hogar en este caso en la escuela y la mayoría de las veces en forma inconsciente.

Su comportamiento pues, está determinado por esta dinámica familiar en circunstancias normales que el niño no cuestiona, dado que forman parte de su vida cotidiana y cualquier acción enmarcada dentro del hogar así sea la violencia esta es normal e incuestionable para el niño.

Una forma común utilizada por los padres para orientar a sus hijos moralmente es a base de insistirles de que observen ciertas reglas de conducta, sin destacar la significación moral de las situaciones concretas de la vida diaria, pues generalmente los padres establecen un código de comportamiento que ellos no cumplen, creando en el niño confusión.⁸

Es importante que los padres de familia se esfuercen por ejercer su autoridad sin imposiciones ya que a través de la comunicación se logrará reforzar la autoestima. Por medio del ejemplo es como se va logrando la

⁷ DELVAL, Juan. “ Crecer y Pensar” Editorial Porrúa, pag. 37

⁸ S.E.P. “ Formación en valores humanos (éticos) . México 1999. pág. 21

formación o modificación de valores en lo que se refiere a hábitos y actitudes.

Los niños que tienen padres que señalan claramente los límites y que van siendo analizados en el contexto familiar permiten a los hijos que sean respetados, tener libertad para explorar, para ser cuidadosos, creativos... en pocas palabras: para ser tan independientes como lo permita su propia madurez.

Los alumnos de 4° grado son niños que se desenvuelven en su mayoría en un medio de muy bajo nivel cultural, carecen de una escala de valores y su conducta es inconsistente como lo es lo que han vivido a lo largo de su corta vida.

Frente a la problemática que se presenta en este grado es necesario establecer un compromiso con los actores: padres de familia, maestros y alumnos, primero y principalmente con los padres de familia pues como ya hemos visto antes, el primer impacto educativo se presenta en la familia y es de ella de donde emergen las raíces de los problemas conductuales de los alumnos.

B. La metodología como factor favorecedor de la disciplina.

El tipo de metodología no puede menospreciarse, la preparación académica y su didáctica es inherente al comportamiento que en determinadas circunstancias manifiesta el niño, así pues la forma de enseñar impacta al grupo, en el que, cabe señalar, predominan los niños, además sus juegos y diversiones se orientan a actividades en equipo, de acuerdo al investigador Alport se encuentra en la segunda infancia. Como docente uno de los mayores problemas que enfrente es el momento de controlar la

disciplina al abordar conocimientos que se plantean en planes y programas, los niños muestran muy poco interés.

Por esta razón se han tenido que cambiar las estrategias por otras más dinámicas, donde los niños participen de manera directa o bien les presenten un esfuerzo de concentración y especialmente que despierten su interés hacia sí mismo, reconociendo sus propios sentimientos y el resultado de sus actitudes y como impacta a los demás, no sólo en el entorno grupal, sino en sus familias.

De acuerdo a la teoría del desarrollo que plantea Jean Piaget, los niños de cuarto grado de la escuela Sertoma, se encuentran en un subperíodo preoperatorio que se presenta de los 8 a los 12 años, en esta etapa alcanza el período de preparación y organización de las operaciones concretas.

Piaget maneja la aparición de operaciones completas simples y más adelante un nivel de completamiento de estas operaciones concretas, cabe señalar que esta teoría se ha manejado en las antologías de la Universidad Pedagógica Nacional, especialmente en aquellas que se habla del Desarrollo del Pensamiento y Personalidad del Niño.

Es necesario explicar que en un período “el niño organiza sus acciones y sistemas de conjunto y realiza grandes progresos en la aplicación de nociones lógicas, pero aún sigue apegado a la situación concreta en la que se encuentra”⁹

Por esta razón las actividades enfocadas a la adquisición del conocimiento y control de la disciplina, que antes se basaba sólo en el

⁹ Ibidem, pág. 106

cumplimiento del contenido, se modificaron por trabajos en equipo fuera del salón, actividades lúdicas dentro de él, experimentos y ejercicios completos con la finalidad de enfocar la didáctica más al interés del niño y no al docente.

C. Paradigma de investigación

La investigación de esta problemática se realizó partiendo básicamente de la realidad de los alumnos de 4° grado donde se observan marcadas muestras de indisciplina que estaban infiriendo enormemente en el aprovechamiento escolar de los alumnos, por lo que se marca como propósito el mejorar la conducta disciplinaria de los alumnos como necesidad para elevar el nivel de aprovechamiento en los alumnos.

El enfoque es Crítico Dialéctico y busca principalmente el mejoramiento de la práctica docente, es una investigación educativa a través de un análisis crítico que se encausa a la transformación de las prácticas educativas.

Una ciencia educativa crítica, en cambio, atribuye a la Reforma educacional los predicados de participativa y colaborativa; plantea una forma de investigación educativa concebida como análisis crítico que se encamina a la transformación de las prácticas educativas de los entendimientos educativos y de los valores educativos de las personas que intervienen en el proceso, así como de las estructuras sociales e institucionales que definen el marco de actuación de tales personas.¹⁰

Este tipo de investigación surge de los problemas vitales, es una revisión minuciosa de las situaciones con la finalidad de mejorar las

¹⁰ CARR Y KEMMIS, Wilfred y Stephen. “Los paradigmas de la investigación educativa” Antología: Investigación de la práctica docente propia. U.P.N. Plan 94 pág. 27

condiciones existentes siempre teniendo presente elevar la calidad de la educación.

Es una ciencia participativa ya que en ella intervienen los profesores, alumnos, padres de familia, quienes crean, mantienen y disfrutan cada uno de los elementos de la investigación, en las estrategias aplicadas para aminorar el problema, y por tanto, una vez dadas las transformaciones desempeñan el trabajo educativo más eficientemente.

La investigación-acción es la manera en que el docente se aproxima al problema para conocer la realidad tangible, es el encargado de realizar acciones para aminorar el problema. A través de la investigación acción se pone a prueba las prácticas educativas, los procedimientos en la enseñanza bajo el lente del investigador, así como los conocimientos teóricos. Explorar para mejorar. Debe impulsar la acción de los alumnos, padres de familia y los profesores integrantes de la comunidad escolar.

D. Tipos de proyectos de innovación docente.

Para decidir el tipo de proyecto de innovación docente más apropiado al problema, es necesario conocer los tres tipos de proyecto: El Proyecto Pedagógico de Acción Docente, Proyecto de Gestión Escolar y Proyecto de Intervención Pedagógica. Es necesario analizarlos, compararlos y adecuar el que corresponda a la problemática, para decidir cual es el que se llevará a cabo en la investigación.

A continuación se describe cada uno:

Proyecto pedagógico de acción docente

Este proyecto se entiende como la herramienta teórico práctica en desarrollo que utilizan los profesores – alumnos para:

- Conocer y comprender un problema significativo de su práctica docente.
- Proponer una alternativa docente de cambio pedagógico que considere las condiciones correctas en que se encuentra la escuela.
- Exponer las estrategias de acción mediante la cual se desarrollará la alternativa.
- Presentar la forma de someter la alternativa a un proceso crítico de evaluación, para su constatación, modificación y perfeccionamiento.
- Favorecer con ello el desarrollo profesional de los profesores participantes.

El proyecto de acción docente, permite pasar de la problemática del quehacer cotidiano a la construcción de una alternativa crítica de cambio que permita ofrecer respuestas de calidad al problema de estudio.”Somos profesionales de la educación que ejercemos nuestro trabajo a través de la docencia e investigación, con proyectos pedagógicos que llevamos a cabo en el aula y las escuelas para favorecer el desarrollo del pensamiento crítico de nuestros alumnos y al mismo tiempo con ello, perfeccionar nuestra profesión docente”.¹¹

Es pedagógico porque ofrece un tratamiento educativo y no sólo instruccional a los problemas que enfatizan la dimensión pedagógica de la docencia, es decir, en los problemas que centran su atención en: los sujetos de la educación, los procesos docentes, su contexto histórico – social, así como la perspectiva de la práctica docente.

¹¹ ARIAS, Marcos Daniel. “El proyecto pedagógico de acción docente” Antología: Hacia la innovación. U.P.N. Plan 94 pág. 64

Es proyecto pedagógico de acción docente porque surge de la práctica y es pensado para esa misma práctica, es decir, no se queda solo en proponer una alternativa a la docencia exige desarrollar la alternativa en la acción misma de la práctica docente.

El proyecto pedagógico de acción docente ofrece una alternativa al problema significativo para alumnos, profesores y comunidad escolar, que se centra en la dimensión pedagógico y se lleva a cabo en la práctica docente propia.

Proyecto de gestión escolar

Este proyecto tiene que ver fundamentalmente con la transformación del orden y de las prácticas institucionales que afectan la calidad del servicio que ofrece la escuela.

El proyecto de gestión escolar se refiere a una propuesta de intervención, teórica y metodológicamente fundamental, dirigida a mejorar la calidad de la educación de la educación, vía transformación del orden institucional (medio ambiente) y de las prácticas institucionales.

Las dos premisas fundamentales de las que parte el concepto de Proyecto de Gestión Escolar son:

Primera: Que el orden institucional y las prácticas institucionales y las prácticas impactan significativamente la calidad del servicio educativo que ofrecen las escuelas y,

Segunda: Que es posible gestionar un orden institucional ,más apropiado para un servicio de calidad, a partir de modificar de forma

intencionada las prácticas institucionales que se viven en la escuela mediante la construcción de proyectos de gestión escolar.

Proyecto de intervención pedagógico

Todo proyecto de intervención debe considerar la posibilidad de transformación de la práctica docente conceptualizado al maestro como formador y no solo como un hacedor. El maestro, es desde este punto de vista, un profesional de la educación.

El proyecto de intervención Pedagógica se limita a abordar los contenidos escolares. Es de orden teórico – metodológico, se orienta a elaborar propuestas con un sentido más cercano a la construcción de metodologías didácticas que imparten directamente en los procesos de apropiación de los conocimientos en el salón de clases.

El objetivo de intervención pedagógica es el conocimiento de los problemas delimitados y conceptualizados pero, lo es también, la actuación de los sujetos, en el proceso de su evolución y de cambio que pueda derivarse de ella. La intervención es la implicación del sujeto en los procesos de enseñanza – aprendizaje.

El proyecto más apropiado que se acerca a mi problemática es el proyecto de acción docente. La modificación de conductas es un punto que el maestro de grupo debe contemplar dentro de su labor ya que los contenidos escolares no sólo se abocan a la adquisición de conocimientos, sino a la modificación de conductas a favor de su desarrollo social por lo cual se menciona a la educación de manera integral. Al plantear el problema analizando la práctica docente se ve que el manejo que ha venido haciendo el profesor en cuanto a contenidos y uso de los programas, afecta

negativamente en el aprendizaje de los alumnos por la metodología didáctica que emplea.

Se actúa con prácticas escolares tradicionalistas que no dejan ver más allá de lo que ofrecen los planes y programas, partiendo de un proceso de construcción de conocimientos.

Es indispensable que el profesor tenga un conocimiento de los contenidos que se aplican en el grado escolar que atiende y uso adecuado de estrategias metodológicas que se ofrecen para el aprendizaje, en este caso se han venido utilizando estrategias erradas con las cuales se ha propiciado que los alumnos adquieran sentimientos de impotencia al no comprender la forma en la que se les ha venido sancionando a causa de conductas equivocadas en su diario vivir.

Se podrán abordar una serie de ideas innovadoras que podrán ser aplicables para el logro de los propósitos deseados en lograr la modificación de conductas durante el ciclo escolar. Siendo éstos la base para una buena adquisición del proceso de aprendizaje que podrá llevarlos a los grados posteriores a obtener bases para aprendizajes significativos de calidad. Así mismo el profesor al propiciar aprendizajes significativos en sus alumnos le ayudará a modificar su práctica docente.

El propósito es encontrar los mecanismos adecuados para lograr un equilibrio entre las acciones positivas que se practican en la escuela y trascienden en la vida del niño, en este caso se intenta disminuir las acciones negativas que vive el niño fuera de la escuela y que impacten en el trabajo interno escolar.

CAPÍTULO III

LA ALTERNATIVA DE SOLUCIÓN

La realización de la alternativa tiene como finalidad, disminuir las acciones negativas que vive el niño fuera y dentro de la escuela y que impacten en el trabajo interno escolar, esto será de acuerdo a la aplicación continua de las estrategias. Dicha problemática consiste en la falta de disciplina en los alumnos de 4º grado y que la aplicación de estrategias tendrá como finalidad la modificación de conductas.

En la escuela primaria, hasta no hace mucho tiempo, hablar de disciplina significaba hablar de obediencia y orden. Se la relacionaba con hábitos y actitudes que reflejaban la aceptación de normas establecidas cuyo incumplimiento ameritaba siempre una sanción. Si en lugar del juicio y la condena se establece un sistema de mediación entre las partes que sostienen un conflicto se posibilitarán aprendizajes mucho más duraderos y valiosos que los que provienen del castigo. Pero no debemos olvidar que hay situaciones extremas que exceden las posibilidades de la mediación. También debemos ser cuidadosos de no cargar a los alumnos con responsabilidades que no le corresponden. Promover instancias de mediación no significa delegar en ellos el manejo de la disciplina, sino iniciarlos en el camino del diálogo y el compromiso.

Se pretende solucionar el problema a través de la realización de una serie de estrategias didácticas que poco a poco nos llevarán a conseguir el objetivo propuesto. La puesta en práctica de las estrategias propuestas están señaladas para llevarse de manera continua, es decir a lo largo del año escolar, contemplando 2 días para su aplicación por mes.

La planeación de las actividades y el respeto para llevarlas a cabo en tiempo y fecha son determinantes para el logro de los objetivos propuestos.

Los involucrados en la aplicación de estrategias y solución de la problemática son los alumnos, maestros, padres de familia y escuela ya que al aplicar favorablemente las estrategias y su resultado es positivo se obtendrá mejor rendimiento y el alumno lo refleja en su rendimiento escolar y social.

La evaluación será continua, observando la participación del alumno, al interesarse por su mejoramiento personal, su participación en clase y sobretodo que logre una modificación en su conducta tomando en cuenta los siguientes aspectos:

- Proceso de eliminación de palabras altisonantes.
- Comprensión de lo que es violencia y la erradicación de su práctica.
- Avance en el cumplimiento de sus obligaciones en respuesta a sus derechos respetados.
- Reconocimiento de las posibles consecuencias que a todo acto corresponde.

A. Plan de trabajo.

El plan de trabajo es una guía que servirá para llevar a cabo las estrategias en la resolución de la problemática, detectada en el transcurso de la práctica docente.

La aplicación de estrategias nos llevará a lograr la comprensión de la importancia de la modificación de conductas para vivir en armonía en los

alumnos de 4º grado, tomando este ciclo escolar como seguimiento de los años anteriores y plataforma para un mejoramiento futuro.

El plan de trabajo incluye el nombre de las estrategias, propósito, recursos, evaluación y tiempo de aplicación. Las estrategias se realizarán en hojas y cartulinas, así como en las lecturas y actividades que presentan los libros escolares del niño.

El tiempo marcado es por sesiones (de 45 o 50 minutos hasta 2 horas según las estrategias). Algunas son aplicables durante todo el ciclo escolar.

ESTRATEGIAS	PROPÓSITOS	RECURSOS	EVALUACIÓN	TIEMPO
Nuestro Reglamento	Que los niños establezcan y cumplan reglas de comportamiento dentro del salón de clases.	Cartulina, pinceles, alumnos y maestro	A través de la observación se registrará la modificación de conductas de cada uno de los alumnos. En una tabla de datos.	Una vez por mes. 90 minutos
Ahora cuéntame lo tu	Propiciar el análisis de acciones, actitudes, defectos y las consecuencias de cierta toma de decisiones.	Historias y cuentos, hojas de máquina, lápiz, colores y borrador	Un cuestionario escrito para detectar si el niño analizó las actitudes de los personajes, y sus ideas para mejorar la conducta.	45 min. Aprox. 1 veces por bimestre
Sé dibujar	Que los niños elaboren dibujos en relación con la	Cartulina, colores, hojas de máquina,	Se registrará en una tabla si el niño elaboró el	60 minutos

	disciplina y le den la interpretación	alumnos y maestra	dibujo de acuerdo al concepto, si lo interpretó y si expresó oralmente la enseñanza de la actividad.	
Entre Tu y Yo	Que los padres de familia se sensibilicen al hecho de que se presenta un serio problema de indisciplina con los niños y que contribuyan al mejoramiento de la conducta a través de pláticas por especialistas.	Conferencista, padres de familia, maestro y directora	Por medio de la observación sobre las actitudes de los padres de familia, si les interesó o no, se realizará una gráfica con estos datos sobre el aprovechamiento de la conferencia.	De 50 a 60 min.
La Carrera del Saber	Que a través del juego los niños comprendan la importancia de respetar reglas y analicen concepto de valores	Tablero, tarjetas con preguntas y respuestas, dados, fichas de colores	Se registrará en una tabla de datos si el niño mostró interés, si participó de acuerdo al tema y si respetó las reglas del juego.	Dos horas
El Cuento Sabio	Que los alumnos reflexionen sobre la importancia que es ser honesto	Cartulinas, cuentos, hojas de máquina, colores	Participaciones, elaboración de historieta y comprensión de la honestidad	50 minutos

B. Estrategias de acción docente.

Una estrategia se define como un esquema amplio para obtener, evaluar y utilizar información. Las estrategias que realizarán son referentes a la comprensión de la importancia de establecer y seguir reglas para vivir en orden.

Las estrategias comprenden diferentes modalidades que el maestro adoptará según el propósito y contenidos que se desea trabajar con los alumnos. Estas modalidades son a la vez estrategias didácticas y contenidos ya que implican diversas formas de acercamiento al concepto de disciplina.

Algunas actividades se organizan en 3 momentos. Aquí se pone en práctica las estrategias de lectura: predicción, anticipación, muestreo, inferencia, confirmación y autocorrección, esto siempre seleccionando previamente la lectura adecuada al propósito que se persigue.

1. “Nuestro reglamento”

Propósito.

Que los niños establezcan y cumplan reglas de comportamiento dentro del salón de clases.

Tiempo requerido.

2 horas, 1 vez por mes

Lugar de aplicación.

Salón de clases.

Material.

Cartulina, pinceles, registro, alumnos y maestra.

Desarrollo.

Ya establecido el grupo por los ajustes de inicio de clases, los primeros días del mes de septiembre se pone en práctica la estrategia “Nuestro Reglamento”, se da inicio a la actividad cubriendo un horario para esta de 2 horas.

Dentro del salón de clases se inicia con una plática sobre lo importante que es establecer reglas no sólo en el salón de clases, se comenta que en nuestro país y comunidad así como en nuestra casa se cumplen reglas para la convivencia diaria (reglas de tráfico, reglas de urbanidad, etc.), llegándose así a comentar que sin reglas la convivencia sería caótica, es decir generaría un desorden en cualquier núcleo social.

Mediante comentarios se llega al punto de que nuestro salón de clases también requiere de reglas, reglas que rijan el orden y que serán establecidas por los integrantes de este salón y por ende todos estaremos comprometidos a respetar.

Se establece entre todos el ambiente que nos gustaría generar en nuestro salón de clases, al quedar de acuerdo en el ideal se comienza a sugerir estrategias que nos lleven a cumplir nuestro objetivo, para este tiempo los alumnos están ya involucrados en la mecánica de la actividad, su participación será entusiasta y sobretodo atinada.

De manera general se establece el concepto de disciplina de tal forma que empiece a tomar forma, el cumplimiento del reglamento. En el pizarrón se anotan las conductas que no serán aceptadas: No tirar basura, no gritar, no correr en el salón, no pelear con los compañeros, no flojear.

Posteriormente a estas reglas se les aplicará una variante ¿De qué forma cambiaríamos estas para evitar la negativa? Se proponen algunas variantes para cada una:

No gritar: Evitar gritar en el salón.

No tirar basura en el salón: Conservar limpio el salón y tu escuela.

No correr en el salón: Evitar correr en el salón.

No pelear con los compañeros: Respetar a tus compañeros y maestro.

No flojear: Realizar tu trabajo en orden.

Después de establecer el cambio, agregar o quitar reglas según sean aplicables a nuestro salón de clases y quedando de acuerdo todos en el cumplimiento de estas procedimos a escribirlas en una cartulina e ilustrarlas, se titulará “Nuestro Reglamento” y se forra la cartulina, se coloca el reglamento en un lugar visible y se comenta que haremos lo posible por llevarlo a cabo; seguido de esto se procede a establecer que cada vez que se trasgrediera el reglamento sería sancionado con la disminución de su tiempo de recreo.

En cuanto a la reaplicación de esta estrategia no se hará en forma total, solamente se retomará de manera parcial, es decir a la vuelta de un mes se analizarán de nuevo las reglas establecidas así como el registro personal que se llevará de cada alumno para delimitar la frecuencia de fallas en cada una de las reglas y más que aumentar la “multa”, platicar y analizar el por qué del aumento de incidencia en las reglas que así lo requieran.

En caso contrario si la disciplina ha mejorado se otorgará un premio cuando la mayoría de los alumnos hayan respetado dicho reglamento, el premio será un aumento en su calificación en la materia de Educación Cívica.

Evaluación.

A través de la observación se registra la modificación de conductas en cada uno de los alumnos y al término del mes se realiza una comparativa del avance de cada uno de los alumnos (anexo 1)

2. “Ahora cuéntame tu”

Propósito.

Propiciar el análisis de acciones, actividades, defectos y las consecuencias de cierta toma de decisiones.

Tiempo requerido.

45 minutos, 1 vez por bimestre

Lugar de aplicación.

En el aula

Material.

Historias, cuentos, hojas de máquina, lápiz, colores, borrador y sacapuntas.

Desarrollo.

El día 10 de octubre y 5 de diciembre con el apoyo del cuento clásico los “Tres cochinitos” los niños escucharán una la narración, se debe propiciar la participación, que el desarrollo del cuento tenga algunas interrupciones para hacerles preguntas que los lleve a reflexionar sobre los actos realizados por los personajes.

El cuento como elemento terapéutico es un medio para que el niño desemboque a través de la fantasía algunas frustraciones, hechos que no

puede resolver en su hogar o bien de manera tangible, al escuchar que los cochinitos tenían que hacer su propia casa, los niños puedan expresar a través de sus rostros el sentimiento que sienten.

La narración debe de durar aproximadamente 50 minutos, los niños participarán activamente en la historia haciendo algunos de ellos preguntas y enfatizando sobre hechos que los conmuevan.

Se les cuestionará sobre el concepto de hogar y pérdida se les preguntará ¿que haría la madre una vez que viera que el hermano menor había construido una casa y sus otros dos hermanos vivirían con él? se preguntará si éste los enseñaría a trabajar o les daría trabajo con él.

Todas estas reflexiones por parte de los niños proyectaran una realidad apenas visibles de lo que vive cada niño en este salón, los conflictos que puedan enfrentar cotidianamente y que se traducen en mala conducta dentro del salón de clases, el contarle el cuento y finalmente realizarán un dibujo e inventarán que fue lo que la madre les dijo una vez que los volvió a encontrar.

Evaluación.

1. Escribir el título del cuento
2. ¿Qué piensas del comportamiento de los tres cochinitos?
3. ¿Qué opinas de la mamá de los tres cochinitos?
4. ¿Qué final te gustaría del cuento?

Durante el análisis de las actitudes de cada uno de los personajes que participan en este cuento, los alumnos delimitarán de manera clara las consecuencia que trae la toma de una decisión equivocada o acertada, incluyendo un personaje dentro del cuento con una actitud propia (mamá)

pero que sin embargo no aparece con actitud protectora lo cual nos evidencia en algunos de los alumnos la falta de protección hacia ellos de la figura materna, de alguna manera identificarán algunas actitudes que perjudicarán a su persona al ser practicadas (anexo 2)

La repetición de esta actividad con el cuidado en la elección del cuento, historieta o fábula fomentará la reflexión hacia actitudes y la modificación de conductas de manera positiva.

3. “Se dibujar”

Propósitos.

Que los niños elaboren dibujos en relación con la disciplina y le den la interpretación.

Tiempo requerido.

1 hora, 1 vez por bimestre

Lugar de aplicación

Salón de clases.

Material.

Cartulina, colores, hojas de máquina, alumnos y maestro.

Desarrollo.

Para la aplicación de esta estrategia es necesario organizar al grupo en equipos de 5 integrantes conformando así un total de 4 equipos, se ubicarán en sus respectivas bancas encontradas y dispersas en el salón de clases.

Se da inicio a la actividad con una plática centrada en el tema de la disciplina guiada por preguntas que fueron respondiendo: ¿Para ti que es disciplina?, ¿Cómo se logra un orden en una comunidad?, ¿Qué son las reglas?, ¿Cuáles podemos mencionar?, en base a las respuestas dadas se elabora el concepto de disciplina que se va anotando en el pizarrón así como las respuestas dadas a las preguntas formuladas. El ambiente que se debe crear en el salón es importante que sea satisfactorio ya que así se mostrarán interesados por el tema, cada equipo consultará entre sí las posibles respuestas y discutirán hasta lograr ponerse de acuerdo.

Que se den cuenta de que las reglas no solo son aplicables al salón de clases sino a su escuela, hogar, comunidad e inclusive su país.

Después de haber comentado sobre el tema se darán las instrucciones para continuar la actividad, dando también el material necesario para la realización de este trabajo.

Ya reunidos los alumnos se ponen de acuerdo entre ellos y eligen los dibujos que realizarán para interpretar casos referentes a la disciplina, a estos aunarán leyendas que ilustren de manera más clara lo que quieren decir.

Al término de un tiempo prudente para la elaboración de los dibujos y ya habiendo terminado todos el trabajo cada equipo sacará un papel con un número para saber en que turno le tocará presentar su trabajo al resto de sus compañeros. Cada equipo hará su presentación e interpretación del trabajo así como la enseñanza que le dejó éste.

Todos los trabajos realizados por los equipos se colocarán en lugares visibles del salón y se concluirá con una plática a manera de resumen sobre el tema.

Evaluación: Se observará que realmente los alumnos hayan comprendido lo referente al orden y cumplimiento de reglas, aún cuando se sigue observando la incidencia en algunos actos impropios, con la diferencia de que cuando se hace la mención, ellos reconocerán que no es correcto lo que han hecho. Durante el desarrollo de la actividad se evaluará el trabajo midiendo el interés y la participación de los alumnos así como la interpretación de los dibujos y leyendas que elaboren (anexo 3)

4. “Entre tú y yo”

Propósitos.

Que los padres de familia se sensibilicen al hecho de que se presenta un serio problema de indisciplina con los niños de 4º grado y que contribuyan al mejoramiento de la conducta a través de pláticas por especialistas.

Tiempo requerido.

Aproximadamente 1 hora

Lugar de aplicación.

Salón de Clases.

Material.

Conferencista, padres de familia, maestro, directora.

Desarrollo.

Esta actividad se llevará a cabo pensando en la alternativa indispensable de involucrar a los padres de familia en el proceso de cambiar actitudes disciplinarias en los alumnos de 4º grado.

Se citará a los padres de familia del grupo de 4º grado a una reunión con carácter de urgente para el día 11 del mismo mes. Se dará inicio a la

conferencia que se ha planeado relacionada con el tema del mejoramiento de conducta, dicha conferencia será impartida por una persona especializada integrante de la escuela para padres.

La actividad se llevará a cabo mediante una plática impartida por el especialista centrada en el tema “mejoramiento de conducta”, primeramente la expositora planteará a los padres de familia los puntos que generan con más frecuencia la indisciplina en los alumnos y el papel que juegan los adultos en ello: las relaciones familiares como base para el buen crecimiento de los infantes, los núcleos de amistad. Dentro de la plática se plantearán preguntas al auditorio así como técnicas que utilizan algunos padres para regular la conducta de sus hijos.

Es importante que la reunión sea amena e interesante pues tanto con la plática del expositor así como de los padres será productiva.

Evaluación:

La evaluación se llevará a cabo a lo largo de la actividad mediante la observación de la actitud de los padres ante el tema que se presenta (anexo 4)

5. “La carrera del saber”

Propósito

Que a través del juego los niños comprendan la importancia de respetar reglas y analicen conceptos de valores.

Tiempo requerido.

Dos horas.

Lugar de aplicación.

El salón de clases.

Material.

Tablero, tarjetas con preguntas y respuestas, dados, fichas de colores.

Desarrollo.

Se formarán equipos de 5 alumnos, a cada equipo se le entregará 2 dados y algún objeto que sirva para identificar al jugador, una ficha o prenda representa a la ignorancia, un carril corresponde a cada jugador y el restante es para la ignorancia.

Habrà un responsable que organice el juego y explique las reglas, el sorteo para iniciar, maneje y controle el orden de las tarjetas leerà las preguntas y ademàs serà quien lea las preguntas y el encargado de mover la ficha de la ignorancia.

Por turno cada jugador lanzarà los dados y segùn el nùmero que caiga serà la pregunta que le corresponda.

Las tarjetas estaràn acomodadas en un pequeño fichero y cuando ya se utilice se van pasando hacia atràs (una por cada jugador) para avanzar se requiere responder correctamente la pregunta.

- Si acierta avanza 1 Km y si no, la ficha de la ignorancia avanza 1km.
- Si algùn otro niño acierta avanza 1Km y el juego continúa normalmente sin alterar el orden en que se iniciò, pero si responde equivocadamente la ignorancia avanza nuevamente.
- El que llegue primero a la meta serà el ganador.

Evaluación.

Por medio de la observación, se registrará en una tabla de datos si el niño mostró interés por el trabajo, si participó de acuerdo al tema y si respetó las reglas del juego (anexo 5)

6. “El cuento sabio”

Propósito.

Que los alumnos reflexionen sobre la importancia que es ser honesto en cualquier lugar y tiempo.

Tiempo requerido.

50 minutos

Lugar de aplicación.

El salón de clases.

Material.

Cartulinas, cuentos, hojas de máquina, colores.

Desarrollo.

Se llevará al salón una frase escrita “*la verdad es la luz del alma*” se pegará en el pizarrón y se cuestionará a los niños sobre qué significa para ellos esa frase, sus opiniones se irán escribiendo en el pizarrón, se considerarán como importantes todas las opiniones.

Luego se les comenta que se dará lectura a un cuento muy sabio que se llama “el hijo del coyote” al terminar se les cuestionará sobre su contenido. Se les propone que entre todo el grupo formemos el concepto de honestidad, que no todos opinen.

Se les propondrá que escriban el concepto en su cuaderno. Les preguntaré que les parece el final del cuento y se sugerirá que escriban un final diferente en donde todo termine con felicidad.

Para terminar con la actividad se les propone que inventen una historieta en donde ellos serán el papá y tienen un hijo y ellos quieren enseñarles lo que es honestidad, se leen sus historietas ante el grupo y que comenten como les quedó, se observará si la mayoría de los alumnos logran comprender lo que es el valor de la honestidad.

Evaluación.

Se registrará en una tabla de datos si los niños hacen participaciones referentes al tema, si comprendieron lo que es la honestidad, si redactaron el final del cuento y si éste es acorde a lo que se trabajó en clase y si elaboraron la historieta mostrando lo que es la honestidad. (anexo 6)

CAPITULO IV.

ANÁLISIS E INTERPRETACIÓN DE RESULTADOS

Los alumnos que actualmente cursan el 4° grado, iniciaron lo que es el proceso de modificación de conductas mediante la aplicación de las estrategias que se mencionaron en el capítulo anterior, a partir del mes de septiembre. Con la participación en la elaboración del reglamento escolar tuvieron la oportunidad de darse cuenta de algunas reglas a cumplir, primeramente dentro del entorno escolar, pero que también son aplicables a su entorno familia y social ya que ellos mismos así lo reportaron adquiriendo de esta forma el inicio de un buen comportamiento que les retribuye beneficios en cuanto a su buena conducta, este proceso les llevó tiempo asimilarlo ya que los hábitos anteriores estaban tan arraigados que se resistían en ocasiones a modificar su conducta.

Una parte importante de las actividades fue la de analizar e interpretar oraciones enclavadas en una narración en la que se mostraban actitudes no muy propias y dieron significado a ellas delimitando ellos mismos las consecuencias de cierta toma de decisiones, enunciados o párrafos que se mencionaron en historietas o cuentos fueron motivo de discusión y análisis en la que poco a poco mostraron su habilidad para explicar su punto de vista en cuanto al comportamiento de los personajes así como lo que consideraron la mejor forma de actuar.

La oportunidad que se les dio a los alumnos de expresar en diferentes formas su sentir en cuanto a la disciplina fue un buen método ya que los alumnos expresaron esto mediante dibujos, escritos y pláticas, se observó

que hay alumnos que tienen mayor facilidad de expresión mediante el dibujo y poca expresión oral para desarrollar esta parte solicitábamos continuamente la interpretación de los dibujos y poco a poco se fue superando en algunos de ellos el temor a hablar en público y aumentar su vocabulario al expresarse oralmente, aquellos a quienes se les facilitaba de forma escrita se les motivaba para que lo ilustraran y leyeran a sus compañeros lo escrito.

Al transcurrir el tiempo dentro del aula escolar y observar el avance en los alumnos también se observó la poca participación de los padres de familia por lo que nos dimos a la tarea de involucrarlos en este proceso, darles a los padres de familia información especializada fue lo justo ya que el medio que rodea a éstos es de muy baja cultura, el 82% de los asistentes a una conferencia ofrecida mostró gran interés ante lo que se exponía, comentarios de los propios padres y aseveraciones al escuchar ciertas frases del expositor marcaron en ellos los errores en los que incurrían al tratar de educar a sus hijos hicieron consiente mecanismos utilizados dentro de su entorno familiar y no precisamente muy adecuados, pero con ello hicieron evidente el cambio de actitud el reflejo en los alumnos fue notorio así como el comentario de los propios alumnos ante las actitudes recurrentes de sus padres.

El apoyo que como padres se reclama es diario, es por ello que enfocamos el desarrollo de las actividades en conjunto, la participación de los padres es determinante en la modificación de conductas de nuestros alumnos por esto se estableció una comunicación constante basada en los conocimientos expuestos dentro de la conferencia.

El trabajo no concluye con la puesta de alguna estrategia más bien inicia con ella ya que abre un sin número de posibilidades ante un objetivo

propuesto, la continuidad del trabajo es indispensable para el logro de una parte del objetivo ya que a lo largo del trabajo se establecen nuevos objetivos a los que hay que prestar atención y en los que aparecen nuevos actores que facilitan o dificultan la tarea propuesta.

Dentro de la labor que nos hemos propuesto se incluye el desarrollo de los individuos dentro de un grupo social con el cual hay que cumplir ciertas normas para el buen desarrollo social, el respetar y hacerse respetar no es tarea fácil se confunde con facilidad el hacerse respetar mediante la violencia y esta es una actitud muy frecuente en los padres de nuestros alumnos es por ello que los niños han aprendido la violencia física y verbal como medio de defensa e imposición de su voluntad por tanto desconocen otros medios para lograr el respeto de los demás, el juego, es un medio por el cual es fácil que los alumnos comprendan la importancia de respetar reglas y analicen conceptos de valores, un juego bien trazado como la carrera del saber permitió a los alumnos la convivencia y la adquisición de conocimientos sobre los valores, así mismo el poder interactuar con un grupo respetando reglas establecidas por ellos mismos, la mecánica de este juego dio la pauta para reflejar posteriormente dentro del desarrollo de una clase el respetar el turno de otro cuando habla así como de debatir con orden algún tema y sobretodo fundamentado.

Existen tantos puntos que tratar dentro del comportamiento del ser humano y todos ellos con igual valor que resulta difícil seleccionar aquellos con mayor importancia, la honestidad es un valor que conlleva a la realización y práctica de otros y la lectura de cuentos con mensaje son excelentes medios para que el alumno reflexione sobre la práctica de valores así se observó en la actividad de El cuento sabio en donde se maneja el valor de la honestidad, aquí los alumnos tuvieron la oportunidad de analizar el cuento, extraer su mensaje y ponerlo en práctica.

La estructura de comportamiento de los alumnos se tomó en cuenta para la aplicación de las estrategias, explicando la utilidad de cada una motivando e interesando al niño para que al realizarlas descubrieran que a cualquier situación puede darle el uso correspondiente y de esta forma lograr un comportamiento adecuado.

Todas las actividades planeadas se llevaron a cabo, no en todas se logró con 100% de aprovechamiento, pero sin embargo hubo estrategias que gustaron y el empeño par realizarlas fue eficiente.

Los alumnos que actualmente cursa el 4° grado, en el ciclo escolar 2002-2003 iniciaron lo que es el proceso de modificación de conducta de forma notoria, a partir del mes de enero aquellos alumnos que presentaban problemas severos de conducta comenzaron a mostrar avance en el mejoramiento de su conducta éstos, ya habían adquirido la conciencia de practicar algunas reglas. Había niños que se resistían al cambio pues los malos hábitos estaban muy arraigados, sin embargo a estas fechas ya daban indicios de cambios en su conducta.

Todos los datos se tomaron en cuenta para la aplicación de las estrategias, explicando la utilidad de cada una motivando e interesando al niño para que al realizarlas descubrieran que a cualquier tipo de actividad pueden darle el uso correspondiente tratando de formar el hábito y gusto a la buena conducta.

La aplicación de las estrategias se llevó a cabo en los días marcados en la calendarización y si por alguna razón no se llevara a cabo en el día o tiempo establecido, se establecía una nueva fecha u hora lo más próximo posible pero nunca dejando una actividad inconclusa o eliminada, esto dado la importancia que tiene la disciplina dentro del entorno escolar y

principalmente por observar que realmente los objetivos se estaban logrando.

Al paso del tiempo se observó la participación individual y en equipo de los alumnos con un mayor respeto, con frecuencia se corrigieron conductas entre ellos mismos y sobre todo los resultados al aplicar las evaluaciones bimestrales se notó el incremento puesto que la atención puesta a los temas vistos fue de mayor calidad y orden, ahora con facilidad pueden comentar a sus compañeros cualquier tema sin llegar a las agresiones, sin timidez o vergüenza a equivocarse, se desarrolló el desenvolvimiento ante el grupo y la facilidad de expresar las opiniones propias.

Esto da pauta para continuar aplicando las actividades diarias de la docencia con agrado y responsabilidad sabiendo que lo que se hace en el salón de clases beneficia en el aprendizaje favorable de los alumnos.

Para evaluar cada estrategia se tomó la siguiente escala: 3 siempre o bueno ya que hay niños a los que no se necesita estar diciendo en cada momento lo que tienen que hacer, les gusta participar, trabajar en equipo o en forma individual; 2 casi siempre o regular aquí se caracterizan los niños que trabajan pero en ocasiones se dejan llevar por la distracción, lentitud en el trabajo o alguna inconformidad para trabajar con los demás y 1 nunca o malo aquí se presentan los alumnos que buscan oportunidad para no trabajar, no se integran al grupo o niños con problemas emocionales de aprendizaje o de conducta siendo esto un obstáculo para realizar los trabajos.

Se utilizó también la escala del 5 al 10 para evaluar el trabajo de la actividad de “se dibujar” y para la actividad de ahora cuéntame la de MB

(muy bien) B (bien) R (regular) M (mal) según el trabajo que hubieron realizado en esta actividad. Otra escala de frecuencia para la actividad de nuestro reglamento donde se valora con N (nunca) A (algunas veces) F (frecuentemente) y S (siempre)

Al sacar porcentaje de aprovechamiento en cada estrategia se da de esta manera:

Nuestro Reglamento: 78%

Ahora Cuéntame Tú: 98%

Se Dibujar: 78%

Entre Tú y Yo: 82%

La Carrera del Saber: 83%

El Cuento Sabio: 93%

Se destaca en las estrategias el entusiasmo que presentaron los niños al llevarlas a cabo, ya que mostraron interés y participación dentro de todas.

Se trabajó individualmente y en equipo interactuando con los materiales aportando opiniones y aceptando sugerencias de sus compañeros y maestro. La autocorrección algunos niños ya no la realizaban en el momento de confirmar si sus anticipaciones o predicciones fueron acertadas o no, no se rectificaba más allá el contenido del texto.

Hubo dominio en predicciones y anticipaciones lo que llevó al alumno a realizar una lectura comentada y compartida participando la mayor parte de los equipos y del grupo en general.

La audición de textos fue muy significativa, se propició en el alumno el interés por la lectura, y la reflexión de ésta ya que al momento de leer el texto

se trata de hacer la entonación adecuada, movimientos y gestos, volumen, para que al escuchar el niño le llame la atención y que sea de su agrado, para no hacer una lectura monótona y aburrida.

Fue poca la participación con los padres de familia ya que los comentarios que se llegaron a hacer fueron: que sus papás no estaban, aún no llegaban del trabajo, su mamá estaba haciendo la comida o el quehacer. Y aunque en reuniones bimestrales cuando se entrega boleta de calificaciones se hace el comentario de que trabajen junto con sus hijos, la falta de tiempo es el obstáculo par llevar a cabo dicha actividad con los hijos.

Siempre hay niños que no trabajan o es poca su participación. Cuanto con alumnos que presentan características especiales y que aunque se intentó integrarlos, motivarlos a participar, cuestionando sobre el contenido del texto o actividad, no se esforzaron ellos mismos y los compañeros al ver en ellos aspectos poco negativos, no desean trabajar con ellos.

El maestro es responsable de guiar, coordinar y sugerir aprendizajes, pero es el alumno quien ejecuta y realiza el desempeño correspondiente para que juntos logren un proceso de Enseñanza – Aprendizaje eficiente y de calidad.

Dentro de los resultados se destacaron algunas categorías como:

- **Disciplina:** Es una conducta externa que se realiza atendiendo a un deseo interno de realizar determinadas acciones. Antes de iniciar el proceso de investigación, había una serie de malas conductas que se manifestaban constantemente entre los niños del salón de clases, después de la aplicación de las alternativas se vio un cambio favorable ya que los niños manifestaban más respeto hacia los demás. Considero que

esta categoría es importante en este trabajo ya que en base a ella surgió, se investigó, se buscaron estrategias que la modificaran y puedo rescatar que favoreció al proceso de enseñanza-aprendizaje. Puedo concluir que la disciplina es un factor que ayuda al docente a realizar mejor su desempeño diario, que cuando es realizada como un acto voluntario del niño, existe un mejor aprovechamiento del mismo, por lo que invito a los docentes a reflexionar sobre esta categoría.

- Respeto: es un sentimiento a través del cual el individuo no va en contra de algo o alguien, es acatamiento, miramiento, consideración, atención. Al principio se daba una total falta de respeto entre los niños, lo que provocaba frecuentes enfrentamientos. Después este ambiente se modificó, los niños trabajaban respetando la forma de pensamiento de sus compañeros. En esta categoría se dieron grandes cambios de la forma de conducta de los niños. Concluyendo puedo afirmar que es la base sobre la cual debe cimentarse cualquier tipo de relación tanto dentro como fuera del aula y en cualquier contexto, durante la aplicación de las estrategias fue el respeto el punto de partida y considero que se lograron grandes avances al respecto.
- Honestidad: es una cualidad del individuo que le permite actuar con rectitud, es considerado con los demás. Una de las estrategias estaba basada principalmente en esta categoría ya que creo que una vez logrado este valor, las cosas cambian, se ven desde otro punto de vista. A veces se perdían artículos escolares en el salón y ningún niño asumía la responsabilidad, ello daba lugar a pleitos ya que los niños apuntaban hacia alguien en lo particular, pero ese niño se defendía discutiendo que siempre tenían que echarle la culpa a él, pero que era inocente. Después de aplicar la estrategia “el cuento sabio” los niños empezaron a ser diferentes en sus formas de conducta. En lo particular esta categoría fue

de gran ayuda a lograr el objetivo general, que la disciplina sea instrospectiva y que sea atendiendo a los deseos internos del niño.

➤ Conducta: Este término como todos tiene su antítesis, la buena conducta y la mala conducta, en delinearla pueden apreciarse los resultados arrojados en el trabajo realizado, ya que antes de iniciar la investigación no fue muy difícil para mí encontrar el problema ya que la mala conducta de los niños era la forma de sobrevivir en el aula escolar. Ahora las circunstancias han cambiado arrojando una buena conducta por parte de los niños. Es imposible dar un rotundo éxito en este aspecto, sin embargo creo que el proceso ha iniciado, por lo que debe dársele un seguimiento adecuado para promover la buena conducta de los niños en lo posterior. Como conclusión de esta categoría puedo considerar la necesidad de que el docente ponga especial atención a este rasgo de la personalidad del niño y atendiendo a su profesionalización pueda modificarla en bien de la educación misma y el adecuado desarrollo integral del niño.

➤ Proceso enseñanza-aprendizaje: esta categoría esta viva en cada aula, en cada intención del docente, es el niño quien debe realizarlo personalmente, debe de llegar a él a través del análisis y la reflexión sobre los eventos que ocurren a su alrededor, de manipular material concreto que le permita interiorizar el conocimiento. Esta categoría la consideré necesaria de examinar ya que es importante para el maestro que se logre, sin embargo puede ser favorecido o entorpecido por el ambiente que se vive en el aula, cuando es desagradable hasta el hecho de ir a la escuela, cuando no hay motivación por asistir regularmente, no se podrá dar este proceso por muchos esfuerzos que el maestro realice.

Es pues necesario considerar la relación estrecha que tienen estas categorías ya que en base a ellas puede decirse los logros obtenidos que considero fueron buenos.

CAPITULO V

PROPUESTA PARA EL MEJORAMIENTO DE LA CONDUCTA

El mejoramiento de la conducta de los alumnos es un factor de gran importancia para el buen desarrollo de éstos dentro de su proceso de enseñanza aprendizaje y dentro de un grupo social, es por ello que debemos poner especial interés en este punto implementando estrategias que nos lleven al mejoramiento de conductas.

Es necesario tomar en cuenta los siguientes puntos para el alcance de los objetivos propuestos los cuales desarrollamos a continuación.

- ☞ La participación de los padres de familia ante la modificación de conductas de los alumnos es indispensable ya que si bien es cierto que la escuela es promotora de la práctica de valores y modificación de conductas los padres de familia son en sí los principales actores dentro de este terreno, para lo cual deberemos unir los esfuerzos en conjunto con los padres de familia para ir eliminando hábitos arraigados durante muchos años. Que se pueda partir de ahí, al mismo tiempo que el ambiente en el hogar sea modificado, para ello es necesaria la realización periódica de conferencias a los padres en los que se hable principalmente del trato que debe darse entre padres e hijos. Que el docente no se limite a su trabajo en el aula con sus alumnos, sino que el cambio debe darse principalmente en el hogar, por ello es importante implementar una calendarización de conferencias a padres de familia con temas diversos que lleven una misma finalidad, el buen trato a los hijos, que a través de la reflexión interna de los padres de familia logren comprender que los tiempos

han cambiado y que si les hablamos a los niños con buenas maneras y les invitamos a ayudarnos es mejor que darles órdenes sin sentido y por medio de gritos y amenazas.

- ☞ El papel de los maestros ante esta problemática es importante ya que deberá poner todo su empeño en hacer comprender de manera analítica el beneficio que traerá a los alumnos el modificar su conducta. Cuando el maestro emprende una serie de acciones para la modificación de conductas, debe de entender primero que él es el ejemplo que los niños tienden a seguir, por ello su conducta debe de ser la adecuada, sin gritos ni amenazas. Partiendo de proponer a los niños actividades didácticas que les lleven a aprender jugando, respetando los tiempos en los que cada niño aprende, sin prisas sino dejando que el niño a su ritmo y de acuerdo a su nivel desarrolle determinada actividad escolar. Que se auxilie de material concreto para que los aprendizajes sean significativos y que el niño desee realmente aprender, de ese modo estará más preocupado por ocuparse en la actividad concreta que en estar inquietando a los demás, y mostrando actitudes de indisciplina.
- ☞ Tratar de manera reflexiva los comportamientos inadecuados de tal forma que el alumno adquiera el conocimiento consiente del mejoramiento de su conducta. A través del análisis de conductas que pueden darse por medio de cuentos o historietas que nos lleven a determinado fin, que el niño sea reflexivo sobre el buen o mal comportamiento y pueda libremente decidir la forma en que él desea actuar, entendiendo que cada actitud tiene una consecuencia lógica. Que el docente planee un tiempo determinado del día para la realización de este tipo de actividades donde se invite a los niños a emitir juicios sobre determinadas acciones para que a través de ello

puedan determinar su manera de actuar diariamente y en cualquier situación. Que comprenda que su actitud beneficia o perjudica a los demás, y pueda así tener una personalidad reflexiva sobre los problemas que le presente la vida.

- ☞ Evitar los correctivos humillantes para el alumno analizando en su momento la falta incurrida buscando una mediación entre los individuos involucrados y el problema. Que en todo momento sea el respeto el principal agente que nos lleve a las buenas acciones porque la humillación y denigración de las personas dejan huella en su personalidad y en la manera en como ven las cosas.

- ☞ El diseño adecuado de las estrategias de cualquier área de trabajo permite hacer mención constantemente del comportamiento adecuado al llevarlas a cabo. Que el maestro tenga especial cuidado en realizar cuando menos dos veces al mes actividades encaminadas a sostener tales acciones, que se de una constante atención a este renglón para que realmente sea una conducta permanente, que los niños sean disciplinados porque es la mejor manera de asegurar la mejor convivencia y como un beneficio personal a través del cual los trabajos escolares se realizan mejor y se obtiene mayor aprovechamiento.

- ☞ La interacción de los individuos en cualquier actividad permite establecer reglas adecuadas para el funcionamiento de esta por lo que el guía en conjunto con el grupo establecen reglas y se comprometen a seguirlas. Realizando al inicio del ciclo escolar mediante el consenso y la participación de los integrantes del grupo mediante lluvia de ideas un reglamento, que se coloque en un lugar visible y que cada fin de semana pueda analizarse algunos detalles

que se dieron en clase para que a partir de su reflexión puedan libremente decidir cambiar su manera de comportarse.

- ☞ Un proyecto trazado al inicio del ciclo en conjunto con sus alumnos permite establecer un objetivo de conducta a la par de otro de conocimientos haciendo análisis de que es indispensable la buena conducta para el alcance de este.

Es necesario que cuando el docente se encuentre en una situación similar a la que vivió, se ponga primero que nada a realizar un autoanálisis a través del cual pueda rescatar si en él hay conductas que propician la indisciplina de sus alumnos.

Que el maestro se ubique en el tiempo y el espacio, para que pueda así entender que los tiempos han cambiado en este aspecto, que los viejos procedimientos a través de los cuales el maestro se imponía al grupo para lograr de ellos una “disciplina” ya pasaron de moda. Que el tradicionalismo ya dejó de ser, que como docentes profesionales de la educación debemos partir de considerar todos aquellos elementos (como juegos didácticos, material concreto, paseos atendiendo a objetivos planeados) que pueda implementar para lograr motivar a los niños a portarse diferente, a participar activamente en el proceso aprendizaje porque ya entendió que él es el principal beneficiado, que comprenda que su conducta puede beneficiar o perjudicar a los compañeros que le rodean.

Concientizar al niño por medio del autoanálisis de su conducta y la manera en que ésta afecta o beneficia a los demás; para que pueda sentirse parte de una sociedad, y que pueda basar sus conductas en torno al agrado que pueda provocar ante los demás su misma presencia. Y no me refiero a esto como un tipo de condicionamiento sino como un punto de vista que se

impone en nuestra sociedad, la persona es aceptada cuando atiende a determinadas normas que aunque no se dicen fuerte y claro, están presentes como una normatividad de las reglas de urbanidad, de buen trato y aceptación ante los demás.

CONCLUSIONES

El proceso de enseñanza aprendizaje se ve inmerso en un sistema de trabajo en el que intervienen varios factores para la culminación exitosa de éste, es por ello que el establecimiento de reglas se hace indispensable dentro de este mecanismo, los contenidos propuestos a lo largo del ciclo escolar para las diferentes áreas requieren de tiempo de calidad, del trabajo creativo del maestro, del esfuerzo del alumnado y la colaboración de los padres de familia, estos actores tienen un compromiso con la educación, son sabedores del valor del tiempo en este proceso y deberán estar consientes de que la transgresión de reglas y normas de conducta restan tiempo y calidad para llevar un avance cualitativo en la educación.

Los menores que se encuentran en formación son bombardeados constantemente por la información que reciben tanto de la escuela como de sus padres por lo que padres y maestros deberán compaginar la información para que el alumno no se vea desorientado al recibir información contraria y entorpezca así su formación.

Los alumnos que se encuentran en un plano desorientador son candidatos a recibir mayor apoyo por los involucrados en su proceso educativo para la modificación de conducta de una forma satisfactoria.

Las prácticas disciplinarias que se han llevado a cabo durante años en gran medida ha resultado obsoletos por no ser las adecuadas no estando apegadas a los intereses del niño.

Como parte de esta propuesta se analizaron cuidadosamente los objetivos para establecer las estrategias adecuadas para el logro de éstos

tomando en cuenta no sólo al alumno como ser individual sino incluido su entorno.

Los cambios que se hacen necesarios en el quehacer educativo incluyen a las prácticas disciplinarias exigiendo nuevos retos por lo que se hizo necesario la elaboración de un plan de trabajo que actuara de forma contundente.

La labor docente enfrenta paradigmas arraigados difíciles de cambiar para lo que se vuelve indispensable la comprensión de la necesidad de evolucionar, de cambiar métodos y técnicas que favorezcan al desarrollo de un cambio de actitud más responsable en donde los alumnos y maestros tienen la oportunidad de sopesar el beneficio del cambio de actitudes.

El lograr que los alumnos modifiquen su conducta de una manera satisfactoria representa un gran reto para el docente, el trabajo realizado de manera integral permite acercarse más al éxito del proyecto.

Es pues necesario que los niños establezcan reglas conductuales y se registren en un reglamento del salón, y que sean ellos mismos quien vigilen su cumplimiento. Los padres y maestros se ven involucrados necesariamente dentro de esta formación por lo que en ocasiones es necesario modificar la conducta propia para reflejar ante los educandos un comportamiento adecuado procurando no caer en una mentira ante lo que se dice y lo que se hace para no perder credibilidad, sino predicar con el ejemplo.

El trabajo de los adultos es más cauteloso ya que de manera, en ocasiones inconsciente caemos en errores que reflejan lo contrario a lo que solicitamos. Un nuevo esquema de trabajo al que debimos adaptarnos

contribuyó no sólo a la aceptación de que los tiempos cambian sino también a mejorar la conducta propia. Aún cuando la evolución de las generaciones es notable no se pierde de vista la adquisición de valores que fue necesario en muchos de los casos introducir en el seno familiar de los alumnos.

El engranaje se movió aquellos a quienes en un principio por el arraigo de hábitos se resistían al cambio finalmente cambiaron si no en su totalidad, el avance realmente fue notorio convenciéndonos de esta manera que la disciplina es pues parte fundamental para el desarrollo integral de una sociedad, refiriéndome no solamente a los niños, sino también a los padres de familia y a mí misma como docente.

Los objetivos se lograron aminorando el problema existente al principio del proyecto, se dio un cambio de conductas paulatinamente, ya que esto es un principio que apenas empieza, con la experiencia adquirida a través de todo este trabajo de investigación puedo darme cuenta que no existe reto ni grande ni chico que no podamos superar cuando con firme determinación nos decidimos a transformar la realidad.

El impacto que tuvo este trabajo se vio reflejado en la forma en que tanto los niños como los padres de familia empezaron a tratarse, en cuanto al respeto y la honestidad con la que se conducían ante los demás, aún los mismos niños de otros grupos notaron el cambio y como una bola de nieve se extendió a la comunidad escolar, ya que se redujeron notablemente los pleitos que se daban a la hora de recreo, en vez de ello los niños se empezaron a unir para formar equipos para jugar.

BIBLIOGRAFÍA

ENCICLOPEDIA AULA. "Educación Cívica". Cultural S. A. de Ediciones España. 1992 . pp. 333

DELVAL, Juan. "Crecer y pensar" Editorial Porrúa, México, D.F. 1986 pp. 135

PIAGET, Jean. "El interrogatorio y los estudios generales, criterio moral en el Niño". Ediciones Roca. México 1985 pp. 189

S.E.P. "Formación en valores humanos (éticos)". México 1999. pp. 70

SIMONNE. Citado en: "Educación en valores". Editorial Trillas S.A. De C.V. México, D.F. 2000. pp. 91

SOLÁ Mendoza, Juan. "Higiene Escolar". Editorial Trillas. México 1982 pp. 250

U.P.N. Antología Básica: "Planeación, comunicación y evaluación en el proceso de enseñanza aprendizaje" pp. 220

----- Antología Básica: "Contexto y valoración de la práctica docente". México, D.F. 1996 pp. 123

----- Antología: "Investigación de la práctica docente propia". México 1995 pp. 108

----- Antología Básica: "Hacia la innovación". México 1995 pp. 136

ANEXOS

ANEXO 1
REGISTRO DE EVALUACIÓN DE ESTRATEGIAS
“NUESTRO REGLAMENTO”

No.	Nombre del alumno	Respeto del reglamento del salón	Agrede físicamente a sus compañeros	Agrede verbalmente a sus compañeros	Respeto a su maestra y otros profesores
1	Edier	A	A	A	S
2	Ozman	N	N	N	N
3	Miguel	F	F	A	F
4	Alfonso	S	S	S	A
5	Isidro	F	F	F	A
6	Daniel	S	F	S	F
7	Hugo	F	A	A	N
8	Roberto	F	F	F	A
9	Ismael	F	A	A	A
10	Thelma	N	N	N	N
11	Araceli	N	N	N	N
12	Mara	A	N	A	N
13	Lizeth	F	F	F	A
14	Alejandra	S	S	S	S
15	Karina	F	F	F	A
16	Claudia	F	F	F	A
17	Lizbeth	F	A	F	A
18	Susana	F	A	A	A
19	Irlanda	F	A	A	N
20	Brenda	A	A	A	N

ESCALA ESTIMATIVA

NUNCA.....N

ALGUNAS VECES.....A

FRECUENTEMENTE.....F

SIEMPRE.....S

ANEXO 2

“AHORA CUENTAME TU”

No.	Nombre del alumno	Hace participaciones referentes al tema	Toma en cuenta las actividades negativas de los personajes	Aporta ideas para mejorar la conducta de los personajes
1	Ediel	R	B	R
2	Ozman	MB	MB	B
3	Miguel	R	R	R
4	Alfonso	B	MB	B
5	Isidro	R	R	R
6	Daniel	R	R	R
7	Hugo	B	B	R
8	Roberto	M	R	R
9	Ismael	B	R	B
10	Thelma	R	R	R
11	Araceli	MB	B	B
12	Mara	MB	MB	MB
13	Alejandra	B	B	B
14	Lizeth	B	B	B
15	Karina	R	R	R
16	Susana	MB	B	R
17	Irlanda	B	B	B
18	Brenda	MB	MB	MB
19	Claudia	B	R	R
20	Lizbeth	B	B	B

ESCALA ESTIMATIVA

MUY BIEN.....MB

BIEN.....B

REGULAR.....R

MAL.....M

ANEXO 3
“SE DIBUJAR”

No.	Nombre del alumno	Elaboró el dibujo de acuerdo al concepto	Interpretó el dibujo de manera escrita	Expresó oralmente la enseñanza que le dejó la actividad
1	Ediel	9	8	8
2	Ozman	9	9	9
3	Miguel	7	8	7
4	Alfonso	8	8	8
5	Isidro	7	7	8
6	Daniel	7	7	7
7	Hugo	7	7	7
8	Roberto	8	7	8
9	Ismael	7	6	6
10	Thelma	7	7	7
11	Araceli	9	8	9
12	Mara	9	9	9
13	Lizeth	8	8	8
14	Alejandra	8	8	8
15	Karina	8	8	7
16	Claudia	9	8	8
17	Lizbeth	8	8	8
18	Susana	7	7	8
19	Irlanda	9	8	8
20	Brenda	9	8	9

ESCALA ESTIMATIVA

EXCELENTE.....10
MUY BIEN.....9
BIEN.....8
REGULAR.....7-6
MAL.....5

ANEXO 4
“ENTRE TU Y YO”

No hubo interés.....	3
Interesados.....	10
Muy interesados.....	4



ANEXO 5

“LA CARRERA DEL SABER”

No.	Nombre del Alumno	Mostró interés por el trabajo	Partició de acuerdo al tema	Respetó las reglas del juego
1	Ozman	si	si	si
2	Isidro	si	si	si
3	Ediel	si	si	si
4	Miguel	no	no	no
5	Alfonso	si	si	si
6	Hugo	si	si	si
7	Daniel	si	si	si
8	Ismael	si	si	si
9	Roberto	si	no	no
10	Claudia	si	no	si
11	Irlanda	si	si	si
12	Alejandra	no	no	no
13	Thelma	si	no	si
14	Aracely	si	si	si
15	Mara	si	si	si
16	Lizeth	si	si	si
17	Lizabeth	si	si	si
18	Brenda	si	si	si
19	Karina	si	si	si
20	Claudia	si	si	si

ESCALA ESTIMATIVA

SI

NO

ANEXO 6
“EL CUENTO SABIO”

No	Nombre del alumno	Hacen participacion es referentes al tema	Comprendió lo que es honestidad	Redactó el final del cuento como se sugiere	Elaboró la historieta mostrando lo que es honestidad
1	Ozman	3	2	2	3
2	Isidro	2	2	2	2
3	Ediel	3	3	3	3
4	Miguel	2	3	3	3
5	Alfonso	3	3	3	3
6	Hugo	2	2	2	2
7	Daniel	1	1	1	1
8	Roberto	2	3	2	2
9	Ismael	2	3	2	2
10	Claudia	3	2	3	3
11	Irlanda	2	3	3	2
12	Alejandra	2	2	2	2
13	Thelma	1	2	2	2
14	Aracely	3	3	3	3
15	Mara	3	3	3	3
16	Lizeth	3	3	2	3
17	Lizabeth	2	2	3	2
18	Brenda	2	2	2	2
19	Karina	3	3	3	3
20	Susana	3	3	3	3

ESCALA ESTIMATIVA

SIEMPRE.....3
ALGUNAS VECES.....2
NUNCA.....1

CONFERENCIA



